
RAPPORT 
ACTIVITÉ DE PARTICIPATION PUBLIQUE 

1 

Toponymie : modification de la dénomination du parc Lucien-Borne 
pour parc Karim-Ouellet 
Sommaire décisionnel CU2023-021 du Comité exécutif du 29 mars 2023 
____________________________________________________________________________ 

Activité de participation publique 

Consultation écrite 

Date et heure (ou période)  
Du 5 au 23 avril 2023 (durée de 18 jours) 

Lieu  
Formulaire en ligne 

Activité réalisée à la demande du : 
Conseil municipal 
____________________________________________________________________________ 

Projet 

Secteur concerné 
Le parc Lucien-Borne est accessible des rues Sherbrooke et de l’avenue De Salaberry 
dans le quartier de Montcalm. Il est situé derrière le centre communautaire Lucien-
Borne au 100, chemin Sainte-Foy. Le parc est voisin des quartiers de Saint-Sauveur, de 
Saint-Jean-Baptiste et de Saint-Roch dans l’arrondissement de La Cité-Limoilou. 

Description du projet et principales modifications 

Il est proposé de renommer le parc Lucien-Borne en l’honneur de l'artiste Karim Ouellet 
(1984-2021). L'auteur-compositeur-interprète québécois d'origine sénégalaise a été 
porte-étendard d'une musique pop à saveur soul, reggae, folk et électro. Il s'est mérité 
plusieurs reconnaissances et nominations prestigieuses au cours de sa riche, mais trop 
brève carrière. 
Attaché à Québec et au quartier Montcalm qui l'a vu grandir, Karim Ouellet a largement 
contribué à faire rayonner la scène musicale de notre ville à travers le Canada et la 
Francophonie. Il fréquentait les commerces de proximité de Montcalm, notamment ceux 
de l'avenue Cartier, sur laquelle se trouvait son studio d'enregistrement à une certaine 
époque.  
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Le Comité de toponymie de la Ville de Québec propose de modifier la dénomination du 
parc Lucien-Borne pour « parc Karim-Ouellet ». Ce parc deviendra sous peu le lieu 
privilégié pour admirer une murale en hommage aux citoyens afro-québécois où quinze 
personnalités, dont Karim Ouellet, seront représentées sur le mur arrière du centre 
communautaire. 

Même si le parc change de nom, le centre communautaire Lucien-Borne et le rue Borne 
conserveront leurs noms honorant celui qui fut le maire de Québec de 1938 à 1953. 

Documentation disponible sur le site Internet de la Ville de Québec 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=508 
___________________________________________________________________________ 

Participation 

Conseiller municipal : 
M. Claude Lavoie, membre du Comité exécutif, président du Comité de toponymie de la 
Ville de Québec 
Personne-ressource : 
M. Frédéric Smith, conseiller à la commémoration, Service de la culture et du patrimoine  

Coordination de la consultation : 
M. Daniel Leclerc, conseiller en consultations publiques, Service de l’interaction citoyenne 

Participation sur la page web du projet : 
195 personnes ont laissé un commentaire ou une question. 
2 mémoires ont été reçus (Annexe). 

 

Synthèse du sentiment exprimé par les participants 
 
Les 191 commentaires reçus avec l’outil de participation publique ont été classés en 
fonction du sentiment exprimé envers la proposition. Ainsi, 83,2% des commentaires reçus 
étaient en faveur de la proposition, 6,3% étaient neutres et 10,5% étaient contre. 

 
  

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/activites/fiche.aspx?IdProjet=508
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Principaux commentaires 

Principaux commentaires en faveur de la proposition : 
• Je suis en faveur du changement de nom du parc;

• Merci d’honorer Karim Ouellet;

• Karim Ouellet a marqué la musique québécoise;

• Karim Ouellet et moi avons fréquenté ce parc / ce secteur;

• Merci de contribuer à la visibilité des communautés immigrantes et culturelles.

Principaux commentaires contre la proposition : 
• Pourquoi ne pas plutôt nommer une nouvelle rue, un nouveau parc, ou une scène

en son honneur;

• La contribution de Karim Ouellet n’est pas comparable à celle de l’ancien maire
Lucien Borne;

• Malaise à honorer Karim Ouellet en raison de son mode de vie et des
circonstances entourant son décès;

• La proposition est avant tout une mesure d’inclusion et d’intégration des
communautés immigrantes et culturelles;

• Il ne faut pas effacer l’histoire ou la mémoire de Lucien Borne.

Réponse de la Ville de Québec : Afin d'assurer le repérage et la sécurité des
citoyens, de même qu'une certaine équité à l'égard de l'ensemble des
personnalités méritoires, il est coutume de ne pas créer de doublons en
toponymie. En raison de sa contribution remarquable au développement de notre
ville, le maire Lucien Borne fait toutefois office d'exception puisqu'il bénéficie
actuellement de trois dénominations officielles : le centre communautaire Lucien-
Borne, le parc Lucien-Borne et la rue Borne. Malgré le changement de nom du
parc, Lucien Borne continuerait d'être doublement honoré dans notre toponymie
municipale, contrairement à des maires comme Gilles Lamontagne, Jean Pelletier
et Jean-Paul L'Allier, qui ne le sont qu'une seule fois comme le veut l'usage.

Autres commentaires : 
• Retirer le stationnement temporaire et restaurer le parc Lucien-Borne;

• Reconnaître et honorer plus de femmes dans l’espace public.
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Questions et commentaires du public (195) 
 
Commentaires reçus par le formulaire  

J'appuie l'idée à 100% ! 

Excellente idée! Je suis bien d'accord. 

Je suis en désaccord, amputer de 50% l’hommage à Lucien Borné, avec tout ce qu’il a fait 
pour la ville durant ses 15 années de service. Des grands personnages tels qu’Alys Robi, 
Irma Levasseur ont de petits bouts de rue, un petit parc. On ne peut les comparer à Karim 
Ouellet voyons! Trouvez un autre parc dans Limoilou, Saint-Roch où il a vécu. Auriez-vous 
l’idée de génie de débaptiser le parc Sylvain Lelievre? Sûrement pas. Trouvez un endroit 
qui porte un nom banal et rendez hommage à Karim Ouellet. 

Pourquoi pas prénommer le parc au nom d’une personne qu’on a connu de notre vivant 
comme Karim qui a fait partie de la vie de notre beau quartier Montcalm 

Excellente idée!  Il serait intéressant également d'enlever le stationnement temporaire du 
parc de manière permanente.  

Je suis d'accord pour le changement de nom. 

Excellente idée pour souligner l'importance que Karim a eue sur la culture. 

Excellente idée 

Très bonne idée! 

C’est une excellente idée! 

Excellente idée. Karim Ouellet avait un amour indéfectible envers sa ville et il aura marqué 
non seulement par sa musique, mais également par sa présence dans la ville.  

Tout à fait en accord pour renommer le parc en l’honneur de Karim Ouellet. Je travaille à 
l’école Perrault et ce serait une fierté et un baume sur ma peine que de pouvoir apprécier 
ce lègue à tous les jours.  

Oui pour un parc au nom de Karim Ouellet 

Excellente idée, je suis pour!  

Je suis d'accord avec la demande de modification de la dénomination du parc Lucien-Borne 
pour Karim Ouellet 
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D'accord avec la décision. 

Non !! Laissez le nom du Luce s’il vous plaît !!! 

Logique sous-jacente ???? 

Reconnaître les femmes dans l’espace public, dont cette femme: essentiel pour notre 
société. 

Je suis tout à fait d'accord pour cette modification du nom du parc qui rend ainsi hommage 
à Karim Ouellet. Cette proposition me réjouit même. Mais je me demande si sa famille est 
d'accord, car bien sûr il faut qu'elle le soit. 

J'aimerais beaucoup que le parc soit nommé au nom de Karim  

Je trouve déplorable que l'on propose de débaptiser un parc pour honorer un 
consommateur de drogues. Je suis d'avis que servir la ville de Québec en tant que maire 
pendant 15 ans est un accomplissement plus louable qu'une carrière musicale de pas plus 
que 3 albums. Karim Ouellet est une figure plus actuelle, plus récente de la ville, mais avec 
de la perspective, je vois mal comment on pourrait argumenter qu'il mérite cet honneur. 
Pendant deux mois à la suite de sa mort, personne ne s'est intéressé à lui. Nommer un parc 
en son nom serait une révision majeure de la réelle place que Karim Ouellet occupait dans 
les cœurs des gens de sa ville, du nivellement vers le bas. Si l'intention derrière cette 
initiative en est une d'inclusion et de diversité, je préfèrerais qu'un autre représentant de 
sa communauté soit choisi. Idéalement, un représentant sans problème de consommation. 

C'est une bonne proposition alors juste merci. 

Bravo, bonne idée! 

Je ne crois pas que le parc Lucien-Borne devrait être renommé le parc Karim Ouellet pour 
les raisons suivantes : 
1. Je crois que le Maire Lucien Borne a apporté beaucoup plus à la ville de Québec lors de 
ces mandats à la mairie que M. Ouellet l’a fait de son vivant. 
2. Certaines des décisions et actions de M. Borne ont aidé à former notre ville et la 
développer. Certaines de ses actions font encore une différence dans vos vies aujourd'hui. 
Comme l'autorisation de l'expansion de l'Hôtel-Dieu de Québec durant les années 50. 
3. M. Borne a dévoué concrètement plus de 15 ans au service des citoyens de la Ville de 
Québec en mettant de l'avant des projets pour ses citoyens et ses infrastructures. 
Ne laissons pas de côté les impacts concrets de M. Borne sur la Ville de Québec et ne 
laissons pas sa mémoire être effacée en renommant le parc Lucien-Borne le parc Karim 
Ouellet. 

La mort de quelqu’un si triste soit elle ne devrait pas « déloger » quelqu’un de l’histoire 
d’une ville. Lucien Borne a fait beaucoup pour la Ville et ce pendant plusieurs années et on 
ne devrait pas l’effacer.  
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Pour ne jamais oublier ce jeune homme de très grand talent! 

J’appuie le projet. Karim mérite vraiment un parc à son nom. Belle initiative. 

Renommer ce parc en son honneur serait définitivement représenter l’essence même de 
Québec. Karim a marqué le Québec et ce serait sans aucun doute une marque d’amour qui 
pourra perdurer dans le temps. Je suis convaincue que renommer ce parc saura aussi 
apporter un lieu de recueillement et de célébration de cette merveilleuse âme.  

Je soutiens le projet et souhaite que le parc s'appelle Karim Ouellet 

Je suis vraiment favorable au changement de dénomination. Quelle bonne idée de 
souligner la mémoire de Karim Ouellet! 

J'aime bien Karim, mais de là à lui donner un parc? Triste quand même qu'il est mort seul 
dans son local et que ça ait pris des semaines avant qu’on s'aperçoive de sa disparition. 
Avant son décès je ne savais même pas qu’il était de Québec. Pour moi c'est un gros NON. 
Il le mérite autant que n'importe quel autre citoyen de la ville de Québec.  

Je vote oui pour modifier le nom du parc Lucien Borne en celui de : parc Karim-Ouellet  

Je vote oui pour la modification du nom du parc Lucien Borne en celui de : parc Karim 
Ouellet 

Je veux que le nom du parc ne soit pas changé. 
Arrêter de changer le nom d'un parc ou d'une rue déjà nommée cela fait partie de notre 
histoire. 
Trouvé une autre chose si vous voulez honorer cette personne. 
Merci. 

Je trouve cela très dommage de renommer ce parc. Trouver un autre endroit ce serait plus 
approprié. Tant qu’à moi un maire apporte plus à la collectivité qu’un chanteur aussi aimé 
qu’il soit.   

Merci pour cette initiative 
Moi ainsi que toute ma famille on est super contents que ce parc se nomme Karim Ouellet 
on aura souvent joué là-bas avec les enfants ������� 

Cet artiste a dû faire rayonner Québec et ne l’a jamais quittée. Il a participé à faire évoluer 
la scène locale et à faire avancer la carrière de nombreux artistes locaux aujourd’hui 
prolifiques. Merci Karim 

J’appuie sans réserve cette proposition. Karim était un des plus grands artistes de sa 
génération. Je crois que si l’histoire de sa « déchéance » était mieux connue, les gens 
éprouveraient davantage de compassion à son égard.  

Ok pour le Parc et le changement de nom pour Karim Ouellet 

C’est une très bonne idée de vouloir appeler ce parc Karim Ouellet. 
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Merci de rendre un si bel hommage à mon ami Karim!  

Merci de faire rayonner la mémoire de Karim au travers de ce parc ! Il aimait le son, la 
peinture , l’art , la vie … est-ce que ce parc pourrait le partager ! Et bien sûr totalement 
favorable à le renommer parc Karim Ouellet !  

Je souhaite que ce parc ait le nom de Karim Ouellet 

Je suis d'accord pour renommer le parc "parc Karim Ouellet" 

Je trouve personnellement que c’est une excellente idée de renommer ce parc Karim 
Ouellet. Un artiste qui a marqué la ville de Québec mérite bien d’avoir un lieu qui 
rappellera à travers le temps son œuvre indélébile! 

Je trouve que c’est une excellente idée. Il était un artiste de talent et en plus, il était 
étudiant à l’école secondaire de Rochebelle qui est située juste à côté du parc.  

Très bonne idée pour consolider l’appartenance de Karim à notre belle grande ville. 

Très bonne idée. Belle façon de lui rendre hommage. Un créateur du quartier honoré. 

Le parc devrait être renommé! 

C’est une excellente idée. J’ai passé mon enfance dans ce parc et Karim était un ami à moi. 
Le parc au cœur du quartier qui l’a vu grandir. Ce serait un honneur remarquable et mérité.  

J’aimerais beaucoup que le parc ait le nom de mon cher Karim Ouellet que j’ai tant aimé. Il 
est une figure très importante dans la musique québécoise et une belle représentation 
pour la communauté immigrante à Québec. 

C’est une excellente idée! Un artiste dont la renommée mérite de faire partie de la ville. 

Excellente idée que j'appuie entièrement ! Québec doit se rappeler longtemps Karim, un 
artiste merveilleux qui a grandi dans notre ville ! Pour ce qui est de Lucien Borne, comme 
le centre communautaire garderait son nom, je trouve que c'est idéal. J'irai certainement 
fréquenter ce parc plus souvent si c'est pour honorer Karim Ouellet. J'ai hâte de voir la 
murale !  

Absolument d’accord! Merci de l’initiative. 

J’espère que ce parc sera renommé en l’honneur du frère que nous avons perdu et qui a 
marqué l’histoire de la musique de la ville de Québec. J’ai grandi avec Karim et j’ai grandi 
dans ce parc. Géographiquement, cet endroit est le meilleur pour lui rendre hommage. Au 
même type que l’espace Sylvain Lelièvre à Limoilou. Merci pour cette belle initiative. 

En accord pour que le nom du parc change 
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Super beau projet! J’appuie le projet de renommer le parc en l’honneur de Karim Ouellet. 
J’espère que ce sera le cas  ���  

Pas de commentaires 

Merci pour ce parc à la mémoire de Karim!  
Il a touché mon cœur d’artiste. C’était un ami j’irai volontiers dans ce parc me rappeler sa 
mémoire!  

Je considère que c’est une excellente proposition pour entretenir la mémoire de son 
œuvre, le fait de nommer un endroit public assurera qu’il ne tombe pas dans l’oubli en 
respect à l’attention qu’il aura rapporté au quartier. 

Souhaitable que cet artiste de chez nous soit commémoré dans son quartier  

Je suis d’accord  

Je ne connaissais pas Karim personnellement, mais je suis d’avis qu’il mérite cette 
commémoration. J’ai beaucoup entendu parler de lui en bien et pour l’avoir croisé 
quelques fois dans le quartier St-Roch, son énergie me laisse présager de lui une personne 
unique au grand cœur. Merci pour lui pour cette initiative! 

Quelle bonne idée !! 

En premier lieu, je m'interroge sur l'apport de Karim Ouellet à la ville de Québec en 
comparaison de celle de Lucien Borne.  
En second lieu, pourquoi débaptiser un lieu. L'idée d'honorer quelqu'un au mépris d'un 
autre revient à retirer l'honneur ou déshonorer la personne dont on efface la trace de 
l'espace public. Cette idée est légitime quand il s'agit d'un personnage historique 
contestable. Est-ce le cas de monsieur Borne. Pas du tout.  S'il plaît à la ville d'honorer 
Karim Ouellet qu'elle le fasse avec un nouvel espace. Un nouveau lieu.  

Merci beaucoup, 

Merci  

Quelle belle initiative  

Je suis d’accord avec la proposition 

Bonne initiative  

Je suis très content  

Pourquoi voter ostie 
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C’est une excellente idée d’honorer Karim Ouellet et les afros descendants à Québec.  

J’appuie le projet de renommer le parc Lucien Borne au nom de Karim Ouellet  

Je n'ai pas de questions, mais je souhaitais souligner cette belle reconnaissance. Karim la 
mérite à 100%. C'est une très belle initiative. 

Je souhaite voir le nom du parc changé comme proposé pour faire hommage à Karim 

Très bonne idée  

Je tiens à donner mon appui à cette initiative. Karim a toujours été très impliqué auprès 
des jeunes et a toujours été un grand ambassadeur de la ville de Québec. Sa mémoire et 
son lègue artistique est important pour la ville et les citoyens. 

Oui, j’adore ce projet de changer le nom du parc pour Karim.  

Je suis une amie de Karim Ouellet et cela prend tellement de sens que le parc Lucien Borne 
soit renommé en son nom, afin d’honorer la mémoire d’un artiste qui a participé au 
développement des artistes de Québec. N’ayant jamais eu de permis de conduire, Karim a 
toujours circulé à pied dans la ville de Québec, tout particulièrement dans ce secteur. 
Merci à vous pour cette initiative.  

Merci pour cette proposition pleine de sens et un gros OUI au parc Karim Ouellet! 

Je suis d’accord pour la modification du parc Lucien Borne à celle de parc Karim Ouellet 

À qui de droit, 
Je comprends certes le processus qui mène à cette demande de changement de nom et 
toute l'émotivité suscitée par la disparition de Karim Ouellet, mais je trouve le tout très 
précipité. Cet artiste a, semble-t-il, été marquant pour une certaine catégorie de la 
population, mais son influence sur la culture mérite-t-elle véritablement qu'on inscrive son 
nom dans notre toponymie?  
Mes réserves sont de trois ordres: 
1) La rapidité du processus. Au cours des dernières années, certaines personnes 
«hommagées» précipitamment, de leur vivant ou peu après leur décès, se sont révélées 
beaucoup moins honorables que prévu. Et pour ces gens comme pour Karim Ouellet, 
personne n'avait pourtant de raison de croire qu'il y aurait un problème. Laisser un peu de 
temps pour laisser sortir d'éventuels « squelettes du placard » me semblerait plus avisé. 
2) La personnalité/ le comportement du disparu. Il est notoire que cet artiste avait de gros 
problèmes de consommation. Donner son nom à un espace public ne revient-il pas, non à 
cautionner de tels comportements à risque, mais à tout le moins à lancer le message 
(surtout aux jeunes, sa base de fans étant surtout chez les moins de 30 ans) que ce n'est « 
pas si grave » de surconsommer des drogues et des médicaments, du moment que la 
production artistique est bonne? 
3) La patrimonialisation d'un énième homme. Notre toponymie manque cruellement de 
visages féminins. Rares sont les femmes marquantes de Québec à avoir leur place 
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publique, leur statue, leur voie de circulation... Les petites plaques bleues « Ici vécu... » ne 
marquent pas les esprits et les mémoires de manière aussi affirmée que les éléments 
toponymiques. Certaines de ces femmes « attendent » leur tour depuis 100 ans. Et voilà 
qu'on veut donner à un parc public le nom d'un artiste masculin décédé il y a 15 mois? Ça 
me semble inique. 
Catherine Ferland, PhD, historienne 

Très belle idée d’avoir un parc en son honneur ! 

Une super idée et un bel hommage! 

C’est une bonne idée et un très bel hommage pour Karim. 

Je suis enthousiaste à l’idée de renommer un parc au nom d’un artiste qui l’a fréquenté et 
où il a créé. 

Aucun commentaire  

Je suis d’accord pour nommer le parc Karim Ouellet  

Je suis pour le changement de nom en l’honneur de Karim Ouellet 

J’ai hâte d’aller jouer avec ma fille au parc en fredonnant ses chansons ! 

Ce serait un bel hommage à un talent perdu d’ici  

Ayant été une amie proche de Karim, je souhaite exprimer ma forte approbation à ce 
projet. Karim, son œuvre et l’impact qu’il a eus sur la ville de Québec doivent être 
soulignés et je pense qu’un parc à son nom est une excellente idée. Merci 

Merci 

Je serai très touchée par ce changement  

Je suis pour le changement de nom du parc Lucien-borne pour rendre hommage à Karim 
Ouellet  

Je crois que c’est un très bel hommage à un artiste de Québec qui, par son œuvre, me 
touche encore beaucoup!  

Il serait bien que l’espace porte le nom d’un bel artiste qu’est Karim Ouellet 

Le changement de nom est une bonne idée 

Karim était une personne douce et rassembleuse je serais fière que le parc de mon enfance 
porte le nom de mon ami. 
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OUI à ce changement de nom! 

Je suis en faveur de cette proposition et je souhaite que le parc Lucien Borne porte le nom 
de Karim Ouellet. 

Changer le nom du parc pour Karim Ouellet 

Quelle bonne idée! Rendre hommage à un important artiste de la ville, et à la communauté 
noire du même coup. 

Oui au parc Karim Ouellet  

Karim mérite une place hommage, le parc Lucien-Borne est parfait. La jonction entre le 
1036, l’endroit où il a enregistré plusieurs chansons et la basse ville où il trainait. 

Je suis d’accord que l’on change le nom du Parc pour celui de Karim, et que l’on rend 
hommage aux artistes afro-québécois d’ici.  

Oui pour le parc Karim Ouellet  

Très belle initiative, le parc Karim Ouellet, super idée, bravo !!  

 D’accord pour donner le nom de Karim Ouellet à la place de Lucien Borne  

Je souhaite de tout cœur que ce parc soit renommé en l’honneur de Karim Ouellet. 

Le deuil que nous a laissé Karim est profond, mais la beauté qu'il a laissée l'est aussi. Je n'ai 
pas encore été capable de retourner dans la belle ville de Québec (à part pour ses 
funérailles), car tout le beau de la ville me "trigger" et me rappelle Karim. Quand j'ai appris 
qu'un parc pourrait porter son nom, je me suis sentie remplie de gratitude envers la ville 
qu'il aimait tant. Ça me réconcilie et me donne envie de la voir sous un nouvel œil. Revoir 
le beau, et m'étendre au parc Karim Ouellet et profiter de ce lieu avec lui. Merci de faire 
ça.  

C’est une excellente idée, je suis d’accord  

Je suis d’accord surtout, car on garde le nom de Lucien Borne pour le centre 
communautaire. 
Il faut garder notre histoire 

Je pense que l'on devrait nommer le parc Lucien Borne en l'honneur de Karim. 

Je suis pour le changement de nom du parc Lucien-Borne pour parc Karim-Ouellet. J'espère 
que cette initiative touchante sera concrétisée.  

Je suis en accord avec cette proposition. 
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Je suis pour ce projet! 

Je trouve que c’est une excellente idée. L’œuvre de Karim est un véritable joyau et il s’agit 
d’une belle façon de lui rendre hommage et de se souvenir de son talent. Belle initiative.  

Cet artiste marquant de la ville et du quartier mérite d’avoir un endroit à son nom. Ce parc 
est fréquenté par nombre de jeunes et de familles, pour qui Karim Ouellet représentera un 
symbole fort de la créativité et de la sensibilité des artistes de chez nous.  

Je suis tout à fait en accord avec la proposition. 

Ce serait vraiment génial que le parc change de nom en l’honneur de notre doué Karim 
Ouellet 

Je crois que le parc devrait effectivement être renommé parc Karim-Ouellet. 

����� 

Belle initiative qui nous rappellera Karim, parti beaucoup trop tôt �� 

Je suis en accord avec cette idée pour lui rendre hommage! 

Merci pour l'initiative!  

Oui 

Je suis d'accord de renommer le parc au nom de Karim Ouellet. Lucien Borne aura toujours 
le centre communautaire à son nom.  
 
P.S. Un formulaire de participation citoyenne avec aucune mention de genre X ou autres, 
ça ne devrait plus exister. 

Je suis pour renommer ce parc pour l'honneur de Karim  

Merci 

Quelle excellente nouvelle que cette initiative! Bravo!  

Je suis d'accord avec la proposition. Je pense qu’il devrait y avoir un espace public pour les 
musiciens dans ce parc.  
J’ai été au cégep avec Karim et il aurait été honoré par cette nomination. J'aimerais voir ce 
projet aller de l’avant. Merci 

Merci de changer le nom 

C'est vraiment une très bonne idée d'honorer cet homme. 
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Belle initiative  

J’appuie sans réserve cette proposition d’honorer la mémoire de Karim Ouellet  

Le projet permettrait un bel hommage à l'incroyable artiste québécois qu'était Karim. 

Je trouve que c'est une excellente idée pour honorer la mémoire d'un artiste qui a fait 
rayonner la ville de Québec par son talent et sa poésie.  

Lettre de Lucie Borne, petite fille de Lucien Borne en annexe 1

Complément à la lettre reçu par courriel : 

Mais le temps passe et bientôt il n’y aura plus de proches descendants (mes 2 frères 
toujours vivants sont plus âgés que moi...) pour réclamer qu’on respecte la mémoire de 
Lucien Borne, ce maire qui a fait beaucoup pour la ville de Québec. Voir l’article Guerre et 
paix : Lucien Borne, l’homme de la situation https://www.erudit.org/en/journals/cd/1900-
v1-n1-cd1045177/516ac.pdf  
Monsieur Lavoie, vous m’avez mentionné que la commission de toponymie avait donné le 
nom de Lucien Borne à 3 endroits dans la ville soit le parc et le centre communautaire qui 
s’y trouve ainsi qu’à une rue. Si je me souviens bien, cette rue est perpendiculaire à 
l’avenue Saint-Sacrement et on y trouve surtout des industries. Personnellement je 
n’aurais pas d’objection à ce qu’on change le nom de cette rue qui, à mon humble avis, 
n’est pas un grand témoignage à la mémoire de Lucien Borne. Mais il en va bien autrement 
du parc et du centre communautaire Lucien-Borne qui ne fait qu’un aux yeux de bien des 
gens.  
Mais j’ai compris de notre échange téléphonique la symbolique que représente le parc 
pour les parents de Karim.  Toutefois je persiste à croire que la solution gagnante pour 
résoudre le dilemme qui nous préoccupe autant la famille Borne que la famille Ouellet 
serait de conserver le nom Lucien-Borne au parc et d’y créer l’espace Karim-Ouellet pour 
en faire un lieu de rassemblement dédié à la présentation de spectacles musicaux dans 
l’esprit de ce qui a fait la réputation de l’artiste qu’il a été. 

Excellente Idée 

Pas de commentaires  

Je suis en faveur de ce projet. 

Bonjour,  
En tout respect envers Karim Ouellet et sa famille, oui, il a eu une carrière satisfaisante en 
musique, mais je ne vois pas en quoi cela justifie qu'on donne son nom à un parc.  
Lorsque j'ai appris l'an dernier qu'il était décédé, car il avait négligé sa santé, j'ai été bien 
peiné, mais malheureusement pas du tout surpris, car je l'ai connu personnellement à une 
certaine époque. 
Je considère que lorsque des lieux publics portent le nom de personnalités connues, il faut 
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s'assurer que c’étaient des modèles ou qu'elles ont accompli de grandes choses. Peu 
importe leur origine, leur sexe, leur âge ou leur orientation sexuelle. 
Pas besoin d'être un modèle pour toute la société, mais au moins, un modèle pour ceux 
qu'ils représentent et pour les gens qui s'identifieront à lui.  
Jamais je ne recommanderai à un(e) jeune musicien(ne) talentueux(euse) de suivre 
l'éthique de vie de Karim: mettre la priorité sur musique au détriment de tout le reste et 
surtout, de sa santé. 
On peut faire un concert en en hommage à Karim ou le peindre sur une murale, car il s'est 
distingué en musique, mais lui donner son nom à un parc, c'est au-delà de son leg pour 
notre société. Karim a fait de belles choses, mais pas de grandes choses. 
Merci 

Excellente proposition. 

Aucune question 

C'est une excellente idée. Il est impératif de lui rendre hommage en nommant un lieu 
significatif dans le quartier où on pouvait souvent le croiser. 

Très bonne idée. J’appuie cette idée.  

Excellente idée que de renommer ce parc en l'honneur de Karim Ouellet.  

Je suis en faveur de ce changement de dénomination et j’ai bien hâte de voir la murale!  

Bonjour, je suis favorable au changement de nom du parc Lucien-Borne pour le parc Karim 
Ouellet. Aussi, je trouve cette solution « gagnante » puisque le centre et l’école conservent 
leur nom et que l’un n’est pas fait au détriment de l’autre. C’est une proposition où M. 
Borne « ne perd pas ». Aussi, le choix du quartier Montcalm est effectivement judicieux. 
C’est aussi un lieu où l’on peut aller « gratter » sa guitare librement ce qui sera un beau clin 
d’œil. Enfin, je ne vois pas de contre qui pourrait justifier qu’on s’oppose à ce projet. Et 
finalement, Karim a toujours été disponible pour donner un coup de main aux jeunes qui 
débutaient en musique. Merci pour cette initiative. 

Je suis ambivalent sur le changement proposé. Je crois qu'il faut commémorer Karim 
Ouellet avec un lieu dans Montcalm. Toutefois, j'ai l'impression que le parc Lucien-Borne 
est une institution du secteur et je vois mal conserver le centre de loisirs avec ce nom et le 
parc adjacent avec un autre nom. Je crains que le nom "Parc Karim Ouellet" ne soit à peu 
près jamais utilisé. N’aurait-on pas pu créer un nouveau parc au nom de Karim, une station 
de tramway, une nouvelle école, bref un nouveau lieu qui serait associé à Karim dès sa 
création?  
Toutefois, si la proposition de changement de nom est acceptée, il serait vraiment 
irrespectueux de ne pas redonner au parc Karim Ouellet sa pleine grandeur. Actuellement, 
le parc est amputé depuis plusieurs années par un parking sauvage d'une laideur 
incomparable. Veut-on faire un hommage à un artiste important de Québec en l'associant 
à cet ilot de laideur qu'est le parc-parking Lucien-Borne?  
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Je suis en faveur du projet de dénomination du parc Karim Ouellet  

Je suis en accord avec le changement de nom 

Je ne souhaite pas que le parc porte le nom de Karim Ouellet pour des considérations 
personnelles concernant le suicide. 

Un simple mot pour vous dire que j'appuie la réalisation de ce projet. Merci de cette 
initiative! 

Je suis en accord! 

Karim représente l’avenir de la diversité québécoise!  

Aucun  

Oui je le souhaite! 

C’est une belle idée :) 

Aucun 

Très beau projet !   

Très belle initiative! 
Merci  

Moi je préfère conserver le nom de Lucien Borne pour le parc.   
Karim Ouellet fait déjà partie de la murale. 
Je me dis que dans 100 ans par exemple on pourra toujours faire un lien avec l’histoire de 
la ville de Québec en ce qui concerne Lucien Borne. 
Mais quel lien significatif ferons-nous avec l’histoire de la ville de Québec en ce qui 
concerne Karim Ouellet. 
Mon raisonnement est peut-être très simpliste, mais je ne voudrais pas que la décision soit 
prise parce que « l’inclusion » est un mouvement très très populaire en 2023.  
Merci pour l’attention que vous porterez à mon opinion  

Excellente idée. Karim Ouellet mérite cet hommage.  

Je supporte le projet pour nommer le parc au nom de Karim Ouellet. 

Je suis d’accord pour changer le nom du parc  

Je serais si fière que notre ville intègre enfin des personnalités visibles dans le choix des 
noms de la ville. Karim est un exemple en tant que personne noire, mais aussi en tant 
qu'enfant adopté. L'adoption de son nom pour le parc près d'une école secondaire est 
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aussi un excellent prétexte pour parler de l'artiste et des enjeux de santé mentale et de 
dépendance.  

Je souhaite que le parc Lucien-Borne change de nom pour le parc Karim Ouellet. Un artiste 
de Québec qui a fait sa marque et touché tant de jeunes et moins jeunes.  

J’adorerais qu’on lui rende ce bel hommage. 

C’est une excellente initiative !!! Il mérite un hommage dans la ville de Québec! 

Quelle belle initiative !!  

Karim Ouellet est l'un de mes artistes préférés. Après son décès, je me suis juré de garder 
sa mémoire en vie tant que je serai en vie. Nommer ce parc en son nom s'inscrit dans la 
poursuite de mon objectif. De plus, je suis tellement longtemps allée dans ce parc étant 
adolescente, pour moi il en va de soi que c’est lui qui soit nommé en son nom. J'ai la 
chance en plus de voir le parc de chez moi. Je vous remercie pour cette démarche!  

Ne faites pas ça!  Pour nommer nos lieux publics, choisissons donc plutôt des personnes 
qui ont été des exemples à suivre.  Je n'ai pas envie de me souvenir de lui. 

Très belle initiative, surtout avec l'ajout de la murale. 

Je suis fortement CONTRE la  re-nomination du parc Lucien Borne en Karim Ouellet. 
Je trouve qu'il s'agit d'un manque de respect flagrant envers quelqu'un qui a contribué et 
laissé un héritage massif à la Ville de Québec, qui a donné 15 ans au service public et qui a 
créé des réformes majeures dont encore nous bénéficions aujourd'hui 
Plutôt que de nommer un parc, il y aurait moyen d'honorer Karim Ouellet autrement, en 
nommant par exemple un centre communautaire, une rue ou un espace public de musique 
ou pour les jeunes en son nom.  
De plus, il serait préférable de ne pas politiser le débat. Je ne comprends pas pourquoi il 
faudrait débaptiser le parc Lucien Borne pour y inclure une murale représentant "l'impact 
des communautés noires" à l'Histoire de la Ville. Je trouve ce militantisme politique 
déplacé, puisque la plupart des contributeurs de l'Histoire sont blancs par défaut, il n'y a 
pas de racisme ou d'omission volontaire là-dedans. Il s'agit à mon avis d'une forme de 
réécriture de l'histoire qui portera fortement atteinte à l'héritage de nos ancêtres, dont 
monsieur Borne. 
Une meilleure façon d'honorer la communauté noire sera par exemple une exposition qui 
comprendrait des témoignages ou des vidéos éducatives sur les personnages noirs qui ont 
marqué la ville incluant Karim Ouellet. 
Je crois qu'une très grande majorité (plus de 80%) est contre la re-nomination du parc 
Lucien Borne en Karim Ouellet. Sans acceptabilité sociale et sans l'aval de la population, 
vous risquez de créer de l'intolérance et de la colère envers les communautés noires, ce 
qui est évidemment à l'inverse du but recherché par la démarche. Il faut écouter la 
population et éviter de mettre en confrontation des personnages qui n'ont rien en 
commun et qui méritent tous deux une reconnaissance, à des niveaux différents et de 
manière à ne pas saper le lègue de l'un ni le lègue de l'autre. 
En somme, c'est une mauvaise idée et un mauvais projet et il y a moyen de faire beaucoup 
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pour honorer M. Ouellet sans toucher à l'héritage de M. Lucien Borne 
Merci de m'avoir lu et pris en considération ma démarche.  
Un grand OUI, à ce parc, au nom de Karim "FOX" Ouellet !! De la part d'une citoyenne de la 
ville de Québec, ayant grandi dans le quartier. 

Je m'oppose à modifier le nom d'un lieu pour un artiste éphémère, peu importe, la 
personne ou le fait qu'elle soit l'étoile du moment récemment. Dans 10 ou 20 ans, quelle 
contribution au développement de la ville pourrait-on vouloir se rappeler? 

Je suis en faveur de ce changement de toponyme. Je pense que les noms des espaces de 
nos quartiers doivent évoluer avec les époques et je serais heureuse du changement de 
nom en faveur de Karim Ouellet.  

Je tenais simplement à saluer et soutenir l'initiative de modification de la dénomination. La 
proposition s'inscrit effectivement très bien dans le contexte du projet et vise à honorer un 
artiste marquant des dernières années. 

Karim Ouellet était un gentil jeune homme, sympathique, poète sensible, mais sa 
contribution au développement et à la promotion de la ville est bien mince. En quoi est-il 
un modèle pour la jeunesse de Québec? En quoi l’attribution de son nom à un parc en fera-
t-il un plus grand modèle? Sa mémoire sera totalement disparue dans quelques années. On 
se demandera qui était Karim Ouellet. Si on veut honorer sa mémoire, il faudrait l’associer 
à quelque chose qui aura plus de sens et plus d’impact sur la jeunesse, comme une bourse 
du programme Première Ovation par exemple.  

Un grand pas pour L’HOMME de sa porte visiblement, pas fait trouver sa place et 
finalement trouver sa voix en étant du passé…présentement pour le moment, mais 
d’arrêter le temps  

Je suis en faveur de la proposition de la modification de dénomination du parc Lucien 
Borne pour le parc Karim Ouellet. 

Je suis pour le changement de nom. J'espère que vous en profiterez pour redonner un peu 
d'amour à ce parc. Rafraichir les plantations, le gazon et faire plus souvent le nettoyage. 
C'est un lieu fréquenté le soir où je retrouve régulièrement de la vitre cassée quand mon 
jeune garçon va y jouer. Merci 

Bonjour, 
Voici mon commentaire et avis  concernant la proposition de débaptiser le parc Lucien-
Borne en l’honneur de l'artiste Karim Ouellet. 
Je ne suis pas contre de trouver un endroit, un site ou une salle, présentement sans nom, 
qui pourrait être nommé en l’honneur de M. Karim Ouellet compositeur-interprète 
talentueux. 
Remarquons cependant qu’il y a d’autres artistes qui pourraient mériter le même honneur 
basé sur des raisons similaires. 
Cependant, je ne suis pas d’accord de débaptiser un endroit qui porte le nom d’une 
personne ayant servi notre ville et qui fait partie de notre histoire. Je trouve que l’action 
proposée est un rejet ou désaveux, voire un manque de respect à une personne qui a 
consacré une grande partie de sa vie professionnelle au service de toute la population de 
notre ville. 
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Il faut respecter notre patrimoine historique et les personnes qui nous ont servi. Les 
raisons qui ont justifié le choix de M. Lucien Borne à l’époque ne sont pas moins bonnes 
aujourd’hui et son œuvre demeure noble même aujourd’hui.  

Commentaires reçus par courriel 

Je suis d'accord avec le changement proposé. Belle initiative, lieu significatif pour Karim 
Ouellet.  

Léonce Naud a déposé un mémoire. L’extrait au sujet de la murale consacrée aux « afro-
descendants » prévue au parc Lucien-Borne a été retenu dans le cadre de la présente 
consultation publique. Annexe 2

Je suis contre le changement nom du parc Lucien Borne. Je n’ai rien contre Karim, mais 
normalement on nomme 1 endroit, édifice, etc. après quelqu’un c’est parce qu’il a fait 
quelque chose pour sa communauté. D’après moi Karim ne rencontre pas ces critères. 

NON ! Je ne suis pas d’accord pour aucune considération. 

____________________________________________________________________________ 

Prochaines étapes 

Transmettre ce rapport au Service de la culture et du patrimoine, au Comité de 
toponymie de la Ville de Québec et au Conseil municipal. 
____________________________________________________________________________ 

Réalisation du rapport 

Date 
25 avril 2023 

Rédigé par 
M. Daniel Leclerc, conseiller en consultations publiques, Service de l’interaction
citoyenne
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Annexe - Mémoires déposés dans le cadre de la consultation 



Le 11 avril 2023 

Madame Mélissa Coulombe-Leduc 
Monsieur Claude Ryan 
Monsieur Daniel Leclerc 

Re : Modification de la dénomination du parc Lucien-Borne 

Karim Ouellet était sans contredit un artiste de grand talent à la fois compositeur, musicien 

et interprète parti trop tôt. C’était une personne de cœur qui a passé plusieurs années de 

sa courte vie dans la ville de Québec mais dont la réputation a largement dépassé les 

frontières du Québec. 

Nous nous réjouissons à l’annonce que le parc Lucien-Borne du quartier Montcalm 

devienne  sous peu un lieu privilégié pour admirer une murale en hommage aux citoyens 

afro-québécois et où Karim Ouellet sera représenté avec 14 autres personnalités. 

Mais on apprend également qu’on souhaite honorer la mémoire de Karim en renommant 
le parc Lucien-Borne du nom de l’artiste. 

Permettez-nous de vous rappeler qui est Lucien Borne 

Lucien Borne est un homme d'affaires et homme politique québécois. Il a été maire de 

Québec de 1938 à 1953. Il détient le second plus long mandat à la mairie (quinze ans et 

dix mois), derrière Jean-Paul L'Allier. 

Au cours de ses mandats, il  commence à faire remplacer les tramways par un système 

d'autobus, jugé plus efficace À la fin des années 1940, les autobus ont remplacé les 

tramways partout sur le territoire de la municipalité La même année, une première 

convention collective est signée par les employés municipaux. 

Il fait construire un égout collecteur pour la ville, qui sera inauguré en 1950. De même, il 

fait canaliser le ruisseau Saint-Michel, qui se jette dans la rivière Saint-Charles au niveau 

du Parc Cartier-Brébeuf, et qui était alors devenu un véritable dépotoir.   

En 1945, monsieur Borne demande à l'héraldiste Maurice Brodeur de créer de nouvelles 

armoiries pour la ville : le nouvel écusson représente la caravelle de Champlain, Le Don de 

Dieu, et la devise de la ville devient Don de Dieu — Feray Valoir. 

Monsieur Borne était un visionnaire. Parmi les projets qu’il a tenté  de mener de l’avant au 

cours de ces années passées à la mairie, il y a eu cette  négociation pour la création d’un 

port franc pour la ville de Québec  toutefois refusé par le gouvernement fédéral; il a 
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également exercé des pressions  pour que le siège de l’ONU soit installé à Québec 

malheureusement  sans grand succès. 

En 1947, la ville de Québec achète au gouvernement fédéral les terrains de l'Arsenal de 

Saint-Malo, où étaient érigés des usines et des entrepôts de munitions pendant la Seconde 

Guerre mondiale. Après un réaménagement, le Centre industriel de Saint-Malo est 

inauguré en 1951. 

Le Colisée de Québec, inauguré en 1949, est une autre réalisation de cette époque. 

Durant son dernier mandat, le maire déclare vouloir protéger le cœur historique de Québec 

contre la croissance démographique effrénée d'après-guerre. En 1952, Lucien Borne 

demande en vain au gouvernement Duplessis de créer une commission d'urbanisme, dont 

l'un des buts serait de procurer à la ville un éclat digne d'une capitale. Il entreprend des 

pourparlers avec l'architecte français Jacques Gréber pour un plan d'embellissement de la 

cité.  

En 1954 Lucien Borne est décédé d'une crise cardiaque dans la maison qu’il habitait  rue 

Richelieu, à 2 enjambées du parc qui porte son nom. 

Nous, petits-enfants et arrières petits-enfants de Lucien Borne, dont certains toujours 

résidants du quartier Montcalm, en reconnaissance de l’importance qu’a eu ce maire dans 

le développement de la ville de  Québec,  croyons qu’il n’est pas justifié de changer la 

désignation toponymique du parc Lucien-Borne. 

Nous nous permettons de suggérer de trouver un nouvel endroit où le nom de Karim 

Ouellet pourrait faire l’unanimité. Par exemple, pourquoi pas dans le quartier branché de 

Saint-Roch, nouveau foyer d’artistes québécois en pleine effervescence. Ainsi, on pourrait 

renommer le studio où Karim travaillait du nom du studio Unisson-Karim-Ouellet. Ou 

encore pourquoi ne pas changer le nom de la rue St-Anselme où se trouve ce studio   pour 

la rue Karim Ouellet; nous sommes persuadés qu’Anselme ne s’en offusquerait pas … 

Nous ignorons les réelles intentions de la ville pour ce projet. Si on souhaite faire de ce 

lieu un  rassemblement pour la communauté afro-québécoise, pourquoi ne pas conserver 

la désignation actuelle du parc Lucien-Borne et créer à l’intérieur du parc L’Espace Afro-

québécois (ou autre nom…) et y installer une scène extérieure, la scène Karim Ouellet, où 

seraient présentés des spectacles célébrant les  cultures multi-ethniques de la ville de 

Québec.  Nous verrions très bien Sarahmée, la sœur de Karim, en faire l’ouverture 

officielle en même temps que le dévoilement de la murale proposée !!! De plus, nous 

croyons que notre aïeul, qui avait souhaité que  l'ONU siège à Québec, serait fier de voir 

cet espace installé dans son parc. 

Nous espérons que ces quelques commentaires sauront vous inspirer adéquatement dans 

votre prise de décision. 

Annexe 1



Lucie Borne au nom des descendants de Lucien Borne 

P.S. :  Personnellement, je garde de mon grand-papa le souvenir d’un homme qui inspirait 

beaucoup de respect. Je souhaiterais  que la ville lui manifeste le même respect en 

continuant à honorer sa mémoire au parc Lucien-Borne. 

C.C. Une copie conforme de ce document sera envoyée à monsieur Bruno Marchand, 

maire de la ville de Québec. 

Annexe 1



11 

3. Une murale communautariste ?

Une murale consacrée aux « afro-descendants » 

C’est à ses risques et périls qu’une Administration municipale au Québec prend une 

décision d’intérêt général en fonction de la couleur de la peau de certains de ses 

commettants passés, actuel ou futurs. La murale fera 36 mètres de largeur sur 12 mètres 

de hauteur. La Ville a elle-même choisi d’associer la murale en question au Mois de 

l’histoire des Noirs, un événement racialiste importé des États-Unis. Ce dernier n’a rien à 

voir avec les quatre cents ans de relations interraciales fort différentes qui ont pris place 

au temps de la Nouvelle-France, après la Conquête puis au Canada-français jusqu’au 

Québec que nous connaissons aujourd’hui.    

Est-il besoin de rappeler qu’au Canada, les municipalités sont des créatures provinciales 

et que l’État du Québec pourrait s’intéresser à une initiative municipale de cette nature ?    

Quid des Autochtones ? 

La Ville a-t-elle prévu le cas probable où des Autochtones réclameront eux aussi une 

murale de dimensions au moins équivalentes, celle-là consacrée uniquement à la gloire 

des héros et Grands Chefs de leurs Nations ? La contribution déterminante des Indiens – 

ces éternels alliés des Français – à l’existence même de la ville de Québec tout comme de 

la Nouvelle-France, laisse loin derrière le rôle de n’importe quelle communauté ethnique 

ou raciale. Sans les alliés Indiens, pas de Québec et pas de Canada non plus. (Réf)  

Membres du comité de sélection 

« Ali N’diaye alias Webster faisait partie du comité de sélection. Celui-ci comptait 

également Robinson Ngametche, directeur de Découvrir ma cité et assistant de recherche 

à l’Institut du patrimoine culturel. Les trois autres membres travaillent à la Ville de 

Québec: Iréna Florence Harris, experte-conseil, Diversité, équité et inclusion; Frédéric 

Smith, conseiller à la commémoration et historien; Isabel Gagnon, conseillère en art 

public et en culture. Ils ont procédé à la sélection « après consultation des communautés 

noires et afro-descendantes ». (Réf)  

« On ne saurait segmenter une société sur une base raciale sans condamner chaque 

groupe à s’enfermer dans sa couleur de peau, qui devient dès lors l’ultime frontière 

au cœur de la vie sociale. » 

Annexe 2
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